

Lorient. Pourquoi l'étrave du sous-marin déménage à la Base



Installée depuis trente ans au bout de la pénétrante, juste avant le grand rond-point de la Base à Lorient, l'étrave du Marsouin n'était pas visible et se dégradait. Elle va être déménagée et remise en état, rue du Commandant l'Herminier, 300 mètres plus loin, d'ici début 2020.

Une statue que l'on ne voit plus.

C'est le symbole du passé militaire de la Base de sous-marins (BSM) de Lorient. Installée en mai 1988 au bout de la D465, sur l'actuel terre-plein qui borde ID Mer, en fin de pénétrante, l'étrave du Marsouin avait à l'époque un emplacement stratégique. « *La BSM était encore en activité et peu accessible. Il s'agissait d'un endroit de passage proche et stratégique, même si cet emplacement avait fait débat* », rappelle le président du Mesmat (Musée de l'escadrille des sous-marins de l'Atlantique), Michel Scarpellini. La proue du fameux sous-marin a été inaugurée en novembre 1989. « *Elle était accompagnée d'une grande pancarte explicative et d'un tube lance-torpilles. Mais ils ont été dégradés au fil des années. Le lance-torpilles était rempli de canettes de bières et de sacs-poubelles. Il a fallu l'enlever* », évoque le bénévole et ancien sous-mariner. La végétation a fait le reste. Aujourd'hui, les automobilistes passent machinalement devant, « *sans savoir ce qu'ils voient* ».

Le lance-torpilles était rempli de canettes de bières et de sacs-poubelles. Il a fallu l'enlever.

Des sondages et un déménagement.

Depuis dix ans, Michel Scarpellini sollicite Norbert Métairie, en tant que président de l'Agglomération, pour bouger ce reste visible de sous-marin. « *Un peu comme nous l'avons fait pour la sauvegarde et l'ouverture au public du sous-marin Flore. Nous pensons qu'il mérite mieux que cela* ». L'effort commence à payer. « *Nous avons eu un engagement verbal cet été. Le déplacement interviendrait avant la fin du mandat, en mars 2020* ». Des sondages ont bien été réalisés par Lorient Agglomération, au pied du bout de bâtiment Narval, en septembre 2019. Le lieu de l'atterrissage, à l'entrée de Lorient-La Base, 300 mètres plus loin, a également été identifié : la statue devrait trôner à l'avenir sur le terre-plein, à l'entrée de la rue du Commandant l'Herminier. Là où l'Agglomération a le projet d'engager 1,30 M€ de travaux de voirie en 2020. Reste maintenant à sonder la zone d'accueil et à boucler le budget. « *On parle de 30 000 € au bas mot pour le déplacement. Nous prendrons ensuite en charge l'embellissement (sablage, traitement antirouille, peinture), avec l'aide d'un ou plusieurs mécènes* », prolonge Michel Scarpellini.

« Pas que de la ferraille ».

Le Mesmat en profite pour rappeler l'histoire de ce sous-marin de type Narval, « *l'un des bâtiments emblématiques de la BSM et dans les années 1960, symbole de l'ancienne activité militaire de Keroman, avant la reconversion de la Base de Lorient* ». C'était le deuxième du même type, construit à Cherbourg et mis en service en octobre 1957. Surnommé « la perle de l'Atlantique » par son équipage, le Marsouin a effectué au total 2 589 jours de mer, sous 20 commandements différents. Il a évolué en Norvège, dans l'Atlantique nord, la mer des Antilles, la Mer Rouge et l'Océan Indien. Retiré du service en 1982 et définitivement condamné le 8 juin 1983, le sous-marin a été démantelé. Son étrave rappelle cette histoire. « *Ce n'est pas que de la ferraille !* », termine le Mesmat.

